
令和５年度三田市高校生議会 実施報告 

 

１．実施概要 

⚫ 日 時  令和６年１月２８日（日）１３：００～１６：００ 

⚫ 場 所  三田市議会議場 

⚫ 参加者  市内７高校から生徒１３名（高校生議長２名、高校生議員１１名）、 

答弁者、正副議長 

⚫ YouTube配信開始日 令和６年２月９日（金）１２時～ 

 

  

２．アンケート結果【高校生議長・議員】 ＝集計＝（１２名/１３名中 回答率９２％） 

 

① 参加したきっかけ（複数回答可） 

 

募集チラシを見て興味を持ったから 1 7％ 

先生や家族に勧められたから 8 53％ 

友達に誘われたから 0 0％ 

生徒会に所属していたから 6 40％ 

                   

 

② 高校生議会全体の満足度について 

 

満足した 11 92％ 

やや満足した 1 8％ 

少し不満だった ０ ０％ 

不満だった ０ ０％ 

                

 

 

③  ②の満足度の理由をお聞かせください。（良かった点、改善点など） 

 

◼ 再質問の内容がこれからの学校で行っている探求にすごく活かせそうだと思ったからです。 

◼ 今までとは違い、市長の回答が多く、とても良かったです 

◼ 普段、経験できないような体験をすることができたから。 

◼ 高校生の質問にも市長や委員会の方が真摯に対応してくれて、とても貴重な体験が出来たか

ら。 



◼ 今回議長として参加させて頂いて、議員の質問を聞き、私が考えられない部分まで深く考えら

れており、とても勉強になった。また、解決案まで提示して話されている議員もいたので凄い

と思った。議長席に座らせて頂いて、こんな経験滅多に無いので、凄く楽しかった。 

◼ 三田市高校生議会の議長を務めさせていただきました。ありがとうございました。こういった

経験をする機会が本当にないため、この貴重な経験をさせてもらって嬉しかったです。内容と

しても実際と同様な形だったのですごく良かったと感じた。 

◼ 市長などの市のトップに意見を聞いてもらえて自分でも何か変えられるのではないかと感じる

ことができてとても刺激になりました。 

◼ たくさんのサポートを頂き、事柄についてさらに深く考えるきっかけになったから。 

◼ 最初から最後までしっかりとしたサポートをしてくださって、また自分たちが発表しやすい環

境を整えてくれたからです。 

◼ 半年に渡って用意した質問・再質問の内容は大人の方々の協力もあり、自分自身が思っていた

より深めることができました。実際に口頭で質問させていただいた際にも、少し緊張してしま

い言葉が詰まった所もありましたが、スムーズに進めることが出来ましたので、こちらの満足

度にさせていただきました。 

◼ 自分の質問に直接、市の方から答弁を頂けたのはとても貴重な経験だった。特に他の議員の皆

さんの質問答弁を聞いて、その事について自分自身が興味を持った。そして自分の行っている

活動にも繋がる内容があって興味深かった。三田市の議場でこのような経験が出来て、良い緊

張を感じることが得られた。 

◼ 自分と同じ世代の意見や、市役所の回答をインプットできた点。また、それを元に自分が今後

どう生きたら良いかを考えるきっかけになった。 

 

④  自分の質問内容、答弁内容、議長進行等の満足度をお聞かせください。 

 

満足した 7 58％ 

やや満足した 4 33％ 

少し不満だった 1 8％ 

不満だった ０ ０％ 

 

 

 

⑤  ④の満足度の理由をお聞かせください。（満足した点、不満だった点など） 

 

◼ スムーズにすすんだからです。 

◼ リハの時は緊張したが、本番は全く緊張せずに堂々と発表できた。やっぱり本番に強いなと感

じた。しかし、市長の回答を聞く際に質問者の名札を立てるのを途中まで忘れていたので満点

はつけれないです。 

◼ 自分の質問に対して丁寧に答えていただけた事と市長自ら答弁していただけたのがよかったで

す。 

◼ 緊張したしミスしてしまったから 

◼ スムーズに進めることができた。不安な所を丁寧に教えて頂いたのでとても良かった。 



◼ 事前にシナリオが渡されていたので、本番時に円滑に進めることができたと思いました。 

◼ 自分が思っていることを包み隠さずストレートに伝えることができたのでよかった。 

◼ もう少し内容を深められたかなと思い反省している。 

◼ 自分が質問した内容に対してしっかりとした回答が得られました。 

◼ 初めての機会でどのようなものか全く分からなかったのですが、市役所の方や他の議員の方に

サポートしていただき、スムーズに進めることが出来て良かったです。皆さん緊張を表に出さ

ず、議会の進行自体も流れを崩すようなことなく進んでいたため凄いなと思いました。 

◼ 特に再質問で、実際に行った施策の成果について伺ったが、3 つも答えて頂き今後の自分の活

動に生かせる答弁が聞けて良かった。 

◼ 自分の質問内容については最後まで探究をし、やり遂げることが出来た。メールでのやり取り

も丁寧で自信がない自分でも円滑に作業を進めることができた。 

 

⑥  その他、感想などを自由にご記入ください。 

 

◼ すごく緊張しましたが色々な意見を受け取ることが出来て良かったです。 

◼ 本当に参加して良かったなと思いました。ありがとうございました。 

◼ こう言った機会はなかなかないので、来年も実施していただければ良いなと思います。 

◼ 楽しかったです、ありがとうございました。 

◼ 議長として原稿をスムーズに読むため練習したけれど、本番関西弁が強く出過ぎてしまい、上

手くいかなかった。けれど、とてもいい経験ができたのでよかった。 

◼ 高校生議会の議員数をもう少し増やしてもいいかなと思った。 

◼ 一度市議の方や役所の方とお話を直接した上で考えたりできる時間がほしい。 

◼ とっても貴重な機会を頂き、ありがとうございました。緊張しましたが、楽しく活動すること

ができました。友人もでき、楽しかったです。本当に、ありがとうございました。 

◼ 最初は緊張していたんですが、質問し始めると楽しくなりました。また自分が必要な書類を丁

寧に渡してくれて、しっかりとした質問が作ることが出来ました。この 5 ヶ月間ありがとうご

ざいました。 

◼ 高校生議会は学生の立場から言わせていただいても、大変貴重かつ将来の役に立つ機会である

と感じています。これからの高校生議会がより素晴らしいものになるよう祈っております。 

◼ このような貴重な経験を与えて下さりありがとうございました。今後の活動の糧になりました

し、とても楽しかったです。来年の高校生議会でも、よりいっそう活発な議会が開催されるこ

とを願います。 

◼ まず、今回の高校生議会はとても良い経験になったと考えています。そして感じた事として

は、若者であることの希望を感じるとともに、それにすがって生きていては成長出来ないと感

じた。市の意見を聞くことで出来ることの限界、リアルな事情を知ることが出来た。若者の立

場と大人(リアル)な立場両方を考える機会になったので良かったと思う。今、出来ることをして

成長しようと思った。 

 

 

 

 

 

 



３．アンケート結果【傍聴者】＝集計＝（２３名/２９名中 回答率７９％） 

 

① 年代 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                 

② どこで知ったか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                  

 

③ 高校生議会について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10 代 3 15％ 

20 代 1 5％ 

30 代 1 5％ 

40 代 4 20％ 

50 代 5 25％ 

60 代 2 10％ 

70 代 2  10％ 

80 代 2 10％ 

高校生議員の保護者（家族）である 7 30％ 

高校生議員の学校関係者である 8 35％ 

高校生議員の通っている学校から聞いた 2 9％ 

市の広報紙を見た 4 17％ 

その他 2 9％ 

とても良かった 11 48％ 

良かった 9 39％ 

どちらでもない 1 4％ 

あまり良くない 2 9％ 

良くなかった 0 0％ 



④ 感想 

 

◼ 高校生の方たちがとてもしっかりとした疑問・意見を持っていることに感心しました。 

◼ 初めて議会を傍聴させていただきました。高校生議員さんたちでしたが、本格的な市議会の雰

囲気だったので驚きました。若い方々との意見交換ができるとても良い場であると思います。

私自身、あまりまちづくりに関心がありませんでしたが、これから少し関心・興味が湧いてき

そうな気がします。 

◼ 高校生の目線での鋭い提案がすばらしかったです。高校生自身にとって、社会とのつながりを

体験できるすばらしい機会を作っていただき、ありがとうございます。主体的に未来を切り拓

く人材を学校としても育てていくよう今後も努めていきます。ご協力よろしくお願いいたしま

す。ありがとうございました。 

◼ 市答弁は用意したペーパーを読み上げただけ？ この催しに？？？です。（意味があるのか） 

◼ 資料をモニターで映してほしかった。モニターを傍聴席にも設置したらいいかも。小さくて離

れているので。高校生が堂々としてよかった。 

◼ 高校生目線で多様な意見を聞けて良かった。 

◼ 難聴者にもよくわかるように音響の改善を！ スピーカーの高低が悪く音が割れているのでは？ 

高齢者にも届くようにお願いします。 

◼ 高校生の積極的な姿勢を見ることができ、頼もしかったです。市長及び市役所の方々のお話を

聞くことができ勉強になりました。 

◼ 本日に至るまで大変お世話になりました。参加した生徒たちにとって有意義なものになったか

と思います。ありがとうございました。 

◼ 高校生が皆しっかりした意見や考えを持っていてとても感心しました。教育長や市長の返答は

いかにもお役所さんの返答だなと思う発言は多かったが、若い意見も柔軟に取り入れる意向も

少しはあるのだなと思えた。将来この高校生たちが三田をステキな街に変えてくれたらいいの

にな…。 

◼ 質問している内容について詳しく返答してもらえていたので、よかったと思う。 

◼ このような機会に参加できてよかったです。ニュースではこのような議会があったというのは

知れるけど内容を深くしっかり知れなかったので、本当に参加してよかったなと思います。 

◼ 高校生の皆様が考えられていること、現実化するようにガンバレ。 

◼ このような議会に参加させていただくこと、また質問するために市政について学び、行政の方

と意見交換させていただくことで、生徒たちは大変深く、かつ主体的に学んでいたように思い

ます。今後５番廣瀬議員の質問・答弁にありましたように「探求学習」との連携を強めて行け

たらと思います。 

◼ 毎年感じますが、議員高校生たちは質問内容をよく掘り下げ、ていねいに調べていて感心しま

す。そんな彼ら彼女たちが大卒後、戻ってきてくれたらどんなに心強いでしょう。 

◼ 高校生が三田市について深く考える機会であると感じるとともに、生徒の主体性を高め、行動

にうつす良い機会であると感じました。 

◼ 良い視点を持った高校生がたくさんいて驚きました。三田市に関わる若者が市政に関心を持つ

ためにも、議会は今回出たような意見を何らかの形で具体化する姿勢が必至だと思います。期

待しています。一方、学校関係者として、様々な考えや意見を持った生徒が自信を持って発信

できる環境を整える必要があると痛感しましたし、何よりもっとこの高校生議会を学校や保護

者に周知しなければと反省いたしました。 

◼ 高校生が質問を作成する際、たくさんご指導くださり、ありがとうございました。感謝いたし

ます。 



◼ 高校生は一様に緊張した様子でしたが、実際の議場での質疑応答が貴重な経験となったことは

間違いないと思います。選挙権年齢の引き下げにより主権者教育の重要性は増すばかりの中、

この取り組みの意義もこれまでにも増して高まっています。関係のみなさまのご尽力にあらた

めて感謝申し上げます。 

 

 


